

Noticias ISP - Abril de 2005

¿Ya se han unido al Llamamiento mundial?

El Llamamiento mundial contra la pobreza (GCAP en siglas inglesas) ha producido una serie de impresionantes vídeos de un minuto para alentar a la gente a que se una a la campaña. Si usted quiere saber por qué el 2005 es un año tan crucial, posiblemente incluso un momento crítico en la historia, ¡mire los vídeos indicados sin demora!

<http://www.makepovertyhistory.org/video5.html>
<http://www.makepovertyhistory.org/video1.html>
<http://www.makepovertyhistory.org/video3.html>

La ISP pronto enviará a los sindicatos afiliados un conjunto de materiales de campaña para fomentar su participación en la campaña. En él se incluyen carteles, tarjetas postales, una presentación, sugerencias de acciones y coaliciones, cintas blancas de muestra e información sobre los nexos entre el GCAP y nuestra campaña por los servicios públicos de calidad.

Nuevas directrices sobre el VIH/Sida

Representantes de afiliadas de la ISP de las cuatro regiones, participaron en una reunión tripartita de la OIT/OMS, convocada en Ginebra este mes para negociar las primeras directrices internacionalmente reconocidas para proteger al personal de servicios de salud en la lucha contra el VIH/Sida. Los 100 millones de personas que trabajan en todo el mundo en servicios de salud, llevan una enorme carga por la falta de recursos, el exceso de trabajo, el riesgo de infección, la presión psicológica y la falta de disposiciones de seguridad. Estas nuevas directrices están destinadas a promover la seguridad tanto para los suministradores de servicios de salud como para los pacientes, y fortalecer la confianza en el sector de la salud.

Administración electrónica: ¿Que se mantenga pública!

Los sindicatos que deseen estudiar administración electrónica, deben considerar el ejemplo de Canadá, que está a la vanguardia en la carrera por poner los servicios públicos en Internet. Han ido a la cabeza los últimos cinco años, según Accenture, que acaba de publicar su encuesta anual sobre la administración electrónica de 22 países. El secreto de Canadá, dice Accenture, es su disposición a preguntar a los ciudadanos qué quieren. Otro estudio, que se publicará pronto, clasifica a Canadá y Países Bajos como los dos países de mayor éxito en la gestión de contratistas de TI. La autora, Helen Margetts, catedrática de Administración electrónica (e-government) en la Universidad de Oxford, dice que el secreto consiste en conceder contratos pequeños y mantener la pericia dentro del gobierno.

¡Los sindicatos dan competitividad a las empresas!

¡Ya es de fuente oficial! Todas esas teorías de que la libertad de los sindicatos es un obstáculo al desarrollo son erróneas. Un nuevo informe de la OIT demuestra que hay un claro y positivo nexo entre los derechos del trabajo y la productividad. También indica cómo la estabilidad

que producen los derechos sindicales aumenta el volumen de exportación de un país. Mediante el examen de 162 países de 1993 a 1999, indica que los que llevan una buena trayectoria en cuanto a normas del trabajo, tienen mucho mayor éxito en los mercados mundiales. Un estudio anterior mostró que los países latinoamericanos donde se respetaban los derechos del trabajo tenían una economía formal mayor y una informal menor. Lectura recomendada:

How do trade union rights affect trade competitiveness? (¿Cómo afectan los derechos sindicales a la competitividad?) D. Kucera & R. Sarna, ILO; Labor Standards and Informal Employment in Latin America (Las normas del trabajo y el empleo informal en América latina), Galli & Kucera, World Development, Elsevier.

Después de los maremotos – información actualizada

Los sindicatos del sector público siguen demostrando su solidaridad con las víctimas de los tsunami en la región de Asia y pacífico. En total hemos recogido más de 170.000€

Miembros del personal administrativo de la ISP han visitado las áreas más gravemente afectadas y han ayudado a proporcionar:

un refugio de emergencia en Aceh, Indonesia (10/01/05): 7.773€

cocinas y utensilios de cocina para Tamil Nadu (12/01/05): 3.175€

camas y ropa de cama y ollas eléctricas para cocer arroz para Tamil Nadu (14/1/05): 1.587€

utensilios de cocina para Sri Lanka (18/02/05): 3.890€

400 sillas de plástico para India (19/02/05): 1.270€

30 motocicletas para Indonesia (07/03/05): 25.934€ La ISP y otras federaciones sindicales internacionales han establecido, junto con la CIOSL, un fondo de solidaridad común, y reunirán recursos para establecer: centros de trabajadores en Sri Lanka y Aceh, y centros de formación profesional y educación.

Novedades en el sitio web

La ISP ha elaborado varias páginas web adicionales este mes. Acogeremos con mucho interés sus comentarios y sugerencias sobre ellas:

[Servicios públicos de calidad \(en español\)](#)

[Derechos sindicales \(en inglés\)](#)

[Salud \(en inglés\)](#)

La ISP está de luto por la muerte de Heinz Kluncker

Un gran sindicalista y una bella persona murió este mes. Heinz Kluncker entró a formar parte del Comité Ejecutivo de la ISP en 1964 y fue elegido presidente de la ISP en 1973. También fue presidente de la ÖTV (hoy fusionada en ver.di) de 1964-1982. Su dinamismo e incansable dedicación a la tarea de ayudar a trabajadores y trabajadoras oprimidos, se reflejó en las numerosas misiones que emprendió, pero también en su determinación a lograr que la ISP expandiera su posición en el mundo sindical. Sería imposible enumerar todos los logros de Heinz; baste con decir que era un hombre que alcanzaba lo que se proponía. En reconocimiento a su labor, el Congreso Mundial de la ISP decidió nombrarlo Presidente honorario vitalicio de la organización. Son muchas las personas que tienen mucho que agradecer a Heinz, y algunas le deben incluso su libertad y su vida. En nombre de la ISP, la organización a cuyo desarrollo contribuyó Heinz, presentamos nuestras más sinceras condolencias a su familia por esa pérdida tan trágica. Los mensajes de pésame pueden enviarse a Elke Stierle, Flamingoweg 66, DE-70378, Stuttgart, Alemania.

Los Nórdicos a la cabeza

Un nuevo informe del Foro Económico Mundial sobre la Agenda de Lisboa revela que si EE.UU. se contara como miembro de la UE, ocuparía el cuarto lugar, después de tres Países Nórdicos –Dinamarca, Suecia y Finlandia- en una evaluación de la competitividad económica. El rendimiento de esos tres países es asombroso según una serie de indicadores: de crecimiento, tasas de empleo, inversiones en investigación y desarrollo, productividad de la mano de obra, mercados de productos y servicios, resultados en tecnología y telecomunicaciones e infraestructura física y social. Ver: <http://www.weforum.org/>

Movilización mundial por la justicia comercial

Millones de personas de más de 80 países se manifestaron en la vía pública durante la Semana de

acción mundial por la justicia comercial (10-16 de abril). Su mensaje fue claro: el comercio no sólo es una cuestión de economía y negocios, sino que también afecta a la vida de los pueblos, a sus medios de subsistencia, y al acceso a los servicios básicos y al entorno de que dependen. Ver un resumen de los diferentes actos en:

<http://april2005.org/media/>

The Water Business

El mes pasado recomendamos The Water Business, por Ann-Christin Sjölander, que trata de la privatización del agua en todo el mundo. El libro puede obtenerse de sales@zedbooks.demon.co.uk por un precio especial de 9 libras esterlinas (incluidos el embalaje y el porte).

PPP: Vicios, fracaso y abandono

Un nuevo informe canadiense examina 100 ejemplos de proyectos viciados, fracasados o abandonados en los que se ha aplicado el controvertido modelo de “participación del sector privado en servicios públicos” (PPP en siglas inglesas).

Elaborado por coaliciones por la salud pública y sindicatos nacionales, el informe “Flawed, Failed, Abandoned: 100 P3s, Canadian & International Evidence” documenta proyectos en los sectores de la salud, municipal y de la educación en Canadá, Australia, Inglaterra, Escocia y Gales. Presenta detalles de excesos de costes, conflictos legales, quiebras, desastres medioambientales y construcciones chapuceras. Muchas PPP se han abandonado al ponerse en claro cuáles son sus costes reales. “Los gobiernos tienen la responsabilidad moral y física de dejar de fomentar ese modelo de financiación tan fatalmente defectuoso”, dice el presidente nacional de la CUPE. El informe está disponible (únicamente en inglés) y puede solicitarse a: communications@world-psi.org

World Bank watch

¿Qué está aconsejando el Banco Mundial a su gobierno? Echen una ojeada al sitio web de la Corporación Financiera Internacional (CFI) en:

<http://rru.worldbank.org/Themes/Privatization/>

Encontrarán conjuntos de materiales prácticos sobre el agua, el saneamiento, los residuos sólidos y cuestiones intersectoriales relativas a la privatización, incluidas guías para abordarlas. Además existe la famosa base de datos “Doing Business”, donde hay encuestas de la CFI (y de nadie más) para determinar qué tan “bueno” es un país para las empresas comerciales. En esa base de datos pueden ustedes verificar si la legislación laboral de sus respectivos países se considera restrictiva. Hay una sección sobre la reforma, en la que a los gobiernos se les dice cómo comunicar las ventajas de la privatización y cómo tratar con

opositores (por ejemplo, pasando por sobre los sindicatos para hablar directamente con los trabajadores y trabajadoras). ¿Empieza a sonarles conocido todo esto? Es útil conocer al enemigo.

¿Qué quiere decir “trabajo digno”?

El término “trabajo digno” o “decente” está entrando en un número cada vez mayor de declaraciones sindicales. Pero ¿qué significa exactamente?

Según Juan Somavía, Director General de la OIT, “el trabajo decente es el foco de convergencia de... cuatro objetivos estratégicos: la promoción de los derechos en el trabajo, el empleo, la protección social y el diálogo social”. En otro lugar agrega: “El trabajo decente (por consiguiente) ofrece una forma de combinar el empleo, los derechos, la protección social y el diálogo social en las estrategias de desarrollo.” Ver:

Anzuzeigender Text darf nicht mehr als eine Zeile beanspruchen
y

Anzuzeigender Text darf nicht mehr als eine Zeile beanspruchen

(El mismo documento existe en español y francés en el sitio web de la OIT.) Esta definición va más allá de las normas fundamentales del trabajo, y también incluye las restantes normas internacionales del trabajo.

Afiliadas europeas cierran la brecha

“Tender puentes” será el tema de la Conferencia Regional Europea de la ISP, que tendrá lugar en septiembre de 2005 en

Ginebra, Suiza. Esa reunión estará abierta a todas las afiliadas europeas. Se ha enviado la invitación oficial por correo convencional y electrónico. Si su sindicato aún no la ha recibido, sírvanse consultar el sitio web de la ISP (www.world-psi.org) bajo “Reuniones”. Para entrar en los archivos electrónicos necesitan una contraseña. Escriba a: communications@world-psi.org si tiene alguna duda.

Recordemos la tragedia de Bhopal

Hace veinte años, la mundialización llevó a la Union Carbide a India. Una noche hubo un escape de 27 toneladas de isocianato de metilo que causó el mayor desastre industrial de la

historia. No hubo advertencias porque ninguno de los sistemas de seguridad de la fábrica estaba funcionando. Barrios enteros huyeron aterrorizados, y en cuestión de horas quedaron miles de cadáveres tendidos en las calles. Más de 20.000 personas murieron y otras 120.000 aún están padeciendo efectos del veneno sobre su salud. Habiendo muerto tantos de los hombres que tradicionalmente sostenían a sus familias, las mujeres activistas iniciaron una larga lucha por la justicia frente a la Union Carbide y su nueva propietaria, la Dow Chemical. Ahora la mundialización está cerrando el círculo, y esas mujeres han presentado demanda a la sede principal de la empresa en EE.UU. ante los tribunales

estadounidenses. A ejecutivos de la Dow Chemical que se encuentran en lugares tan distantes como Israel e Italia se les han regalado escobas, un humilde utensilio doméstico que lleva un mensaje claro: ¡Podemos sacarlos del negocio!

Trabajo en turnos y riesgos de salud

El personal empleado en turnos diferentes podría estar corriendo riesgos de salud. En un estudio reciente, Health and Safety Executive, del Reino Unido, examinó el caso

de trabajadores/-as de plataformas petroleras y comprobó que existía un mayor riesgo de enfermedades cardíacas para quienes trabajan una semana de día y la siguiente de noche. Un portavoz de la organización dijo: “Esas plataformas petroleras constituyen un excelente laboratorio natural... La investigación tendrá

aplicaciones en muchos otros sectores de empleo.” Un cronobiólogo de la Universidad de Surrey comentó: “El

turno de tarde es el asesino.” Andrew Smith, de la Cardiff University, sugiere que las personas que trabajan turnos alternados deberían minimizar los riesgos evitando comer cosas dulces o grasosas de noche. El profesor Cary Cooper, de la Universidad de Lancaster, dijo: “Si uno observa el estrés y la salud de la gente, quienes sienten que mantienen cierto control de su vida laboral tienen menos probabilidades de padecer enfermedades.”

Entonces ¿podemos relacionar la pertenencia a un sindicato con una salud mejor? Ya veremos qué dice la investigación.

Cinta blanca en Noruega

Fagforbundet, la Federación sindical de empleados municipales y generales de Noruega, se ha adherido al Llamamiento mundial de acción contra la pobreza (GCAP). Fagforbundet está planificando acciones para el 1 de mayo (durante su congreso) y el 3 de septiembre. Además, aprovechará la ocasión de la visita de Nelson Mandela en junio para centrarse en la necesidad de los servicios públicos de calidad para erradicar la pobreza. Foto: el Ayuntamiento de Oslo con la cinta blanca.

Las mujeres palestinas llevan la carga

Amnistía Internacional ha publicado un inquietante informe sobre el impacto que tienen sobre las mujeres la violencia y las restricciones en Palestina. El informe da cuenta de las dificultades de las mujeres embarazadas que se han visto obligadas a dar a luz en los controles, debido a que los soldados les han negado el paso (violando la 4^a Convención de Ginebra). Las restricciones de movimiento han impedido el acceso al trabajo y a la educación y han aislado a las mujeres de sus familias y redes de apoyo. El informe muestra que estos últimos años se ha registrado un marcado aumento de la violencia contra las mujeres en los hogares.

Documenta cómo leyes en vigor bajo la administración palestina y las instituciones judiciales ofrecen poca o ninguna protección a las víctimas de la violencia familiar. El informe se titula Conflict, Occupation and Patriarchy: Women Carry the Burden. Ver:

<http://web.amnesty.org/library/index/engmde150162005>

Los Sindicatos mundiales se preparan para la Conferencia Ministerial de la OMC

Los Sindicatos mundiales se reunieron este mes para discutir estrategias en el período precedente a la sexta Conferencia Ministerial de la OMC, prevista en Hong Kong en diciembre. Hay tres puntos principales que preocupan:

las repercusiones de las políticas comerciales sobre el empleo y los derechos de los trabajadores/-as, las negociaciones sobre servicios bajo el AGCS y las nuevas negociaciones sobre el Acceso a mercados no agrícolas (NAMA en siglas inglesas). Por lo que respecta al AGCS, el debate principal se refiere al Modo 4 de comercio de servicios: traslado temporal de personal a otro país bajo contrato. Los sindicatos están argumentando a favor de una migración gestionada, permanente, en lugar de los precarios contratos de servicios por períodos cortos. Por tal razón no desearíamos ver una expansión del comercio de Modo 4. Si ustedes como afiliadas están interesadas en asistir a la reunión, abajo pueden encontrar instrucciones para hacerlo. Para mayores detalles: communications@worldpsi.org

Sólo para miembros

Los sindicatos interesados en asistir a la 6a. Conferencia Ministerial de la OMC (ver arriba) pueden hacerlo, ya sea como miembros de la delegación de sus respectivos gobiernos (cosa muy habitual hoy) o solicitando credenciales a la OMC. El procedimiento para esta última opción muy probablemente será el siguiente: (se confirmará en mayo): entrar en el sitio web en junio (<http://www.wto.org>) y hacer la solicitud en línea. Si su sindicato ha asistido a dos o más conferencias ministeriales antes, no necesitan acreditación. De lo contrario tendrán que invocar un legítimo interés sindical. Para la mayoría la respuesta es fácil: sus miembros prestan servicios que abarca el AGCS y están preocupados por las negociaciones de ese Acuerdo. Este argumento ayuda a mostrar que ustedes han tenido actividad sobre cuestiones de la OMC. En julio se les notificará en cuanto a la acreditación. Luego deben volver a Internet para inscribir su delegación. Pueden modificarla en todo momento hasta el último día de septiembre.

¿Es usted un nuevo lector de las noticias?

Quizá recibe el *PSI World News* por correo electrónico por primera vez. Si no desea recibirla de nuevo, le

rogamos responda con la palabra “**unsubscribe**” en su mensaje.

INTERNACIONAL DE SERVICIOS PÚBLICOS

correo electrónico: psi@world-psi.org

Tel +33 (0)4 5040 6464

Fax +33 (0)4 5040 7320

B.P. 9, 01211

Ferney-Voltaire Cedex

Francia

www.world-psi.org